

Prefacio

En este número especial de *DHA News* se trata, por primera vez, de presentar una reseña de los desastres, tanto naturales como causados por el hombre, ocurridos durante el año pasado, a fin de que el lector se forme una idea general de su aparición y consecuencias.

Es posible que se hayan omitido algunos hechos importantes y que los datos estadísticos, cuya reunión lleva tiempo, no estén totalmente actualizados.

No obstante, hemos intentado concentrarnos en la esencia de la acción humanitaria: reducir el sufrimiento humano, que es, y seguirá siendo, el objetivo fundamental del Departamento de Asuntos Humanitarios.

Indice

	Página
Prefacio	1
EMERGENCIAS COMPLEJAS	
Introducción	4
<i>Africa meridional:</i>	
Angola, Botswana, Lesotho, Malawi, Mozambique, Namibia, Swazilandia, Tanzania, Zambia, Zimbabwe	6
Primer plano: Mozambique	9
<i>Afganistán</i> - La asistencia humanitaria debe hacer frente a serias limitaciones	12
<i>Iraq</i> - La asistencia humanitaria prestada en 1991 y 1992 continúa en 1993	15
<i>El Cuerno de Africa:</i>	
Djibouti, Eritrea, Etiopía, Kenya, Somalia, Sudán	18
Primer plano: Kenya	21
<i>Llamamiento de emergencia a favor de Armenia y Azerbaiyán</i>	22
<i>Antigua Yugoslavia:</i> La situación de emergencia es cada vez más compleja	24
Presentación de DAH (Recuadro doble página)	
DESASTRES NATURALES	
Introducción	26
Afganistán: Inundaciones fluviales	28
Albania: 7.000 familias y 17.000 ha. de tierras gravemente afectadas por las inundaciones	28
<i>Perfil de Albania</i>	29
Argelia: Lluvias torrenciales y terremoto	30
Argentina: Estado de emergencia en tres provincias debido a inundaciones	32
Las Bahamas y los Estados Unidos: Destrucción causada por el huracán "Andrés"	32
Bolivia: Cinco mil personas pierden sus hogares a causa de las inundaciones	33
Brasil: También fue afectado por el desborde de los ríos Paraguay y Paraná	33
China: 1992, año de tifones y tormentas de granizo	34
Colombia: Tres cataclismos en menos de 48 horas	35
Cuba: Evacuación de 7.000 personas a consecuencia de anegaciones y temblores	38
Ecuador: Las inundaciones del Niño	38
Egipto: El Cairo llora a sus muertos después de un fuerte terremoto	39
El Salvador: Inundaciones	40
Francia: Lluvias torrenciales en el sudeste - Se pone en marcha el Plan de Emergencia ORSEC	40
India: Inundaciones y ciclones	40
Indonesia: 2.080 personas perecieron en la isla de Flores a causa de un terremoto	42
Irán: 110.000 ha. de tierras cultivables se inundaron en el norte y el noreste del país	43
Kirguistán: Las lluvias, el granizo y los sismos devastan el país	43
Líbano: Tormentas de nieve	44
Montenegro: La crecida del río Tara amenaza en convertirse en un desastre ecológico	44
<i>Perfil de Montenegro</i>	45
Nicaragua: Terremoto y tsunami asolan el país	46
Pakistán: Monzón destructivo	46
Panamá: Tornado	47
Papua Nueva Guinea: Erupción de un volcán	48

Paraguay: Inundaciones	48
Filipinas: La erupción del monte Pinatubo sigue causando destrozos en la parte central de Luzón	48
Sri Lanka: Ciclón	49
San Vicente y las Granadinas: Inundaciones	49
Turquía: 547 personas perecen en el terremoto de Erzincan y más de 100 desaparecen en avalanchas	49
Vanuatu: Ciclones tropicales	51
Viet Nam: El país es asolado por inundaciones, tifones y una marejada gigante	52
Zaire: Temblor	52

DEFINICIONES, RECUADROS, ESTADISTICAS Y CUADROS

Repercusiones de la sequía en 10 países en 1992 (cuadro)	8
La sequía	10
La Hambruna	11
Causas básicas de los conflictos	20
Consecuencia psicosociales de los desastres	27
Pérdidas económicas causadas por grandes terremotos en tiempos recientes	30
Escala de Richter (Dr. Charles Richter)	31
Un siglo de tormentas letales	33
Volcanes	36
Aspectos sociales y sociológicos de los desastres	37
El fenómeno de "El Niño"; tsunami	38
Inundaciones	41
Los terremotos en una sociedad en vía de transformación	42
Anegaciones fluviales y litorales	44
Desastres volcánicos ocurridos desde 1.700 que han producido 1.000 o más muertos	48
Grandes terremotos del siglo XX	49
Ciclones, huracanes y tifones	51
Víctimas de desastres históricos por zona geográfica, desde el siglo XVI hasta el presente	53
Operaciones de emergencia del Programa Mundial de Alimentos en 1992	54
Africa meridional: Contribuciones por país después de los llamamientos de la ONU	56
El Cuerno de Africa: Contribuciones por país después de los llamamientos de la ONU	57
Desastres naturales: resumen por país	58

DHA News (ISSN 0250-9377)

Publicación bimestral del Departamento de Asuntos Humanitarios (DAH). Este boletín no es un documento oficial. Las opiniones expresadas no necesariamente reflejan las del DAH. El material publicado en este número puede reproducirse sin autorización previa, a condición de que se mencione la fuente.

**Consejo Editorial de DAH News: Dependencia de Información y Movilización de Recursos
Departamento de Asuntos Humanitarios**

Palacio de las Naciones, CH-1211 Ginebra 10, Suiza

Teléfono: Naciones Unidas (+4122) 9171234

DAH SOLO para emergencias: (+4122) 9172010

DAH - Personal de Ginebra - Discado directo (+4122) 917 + Número interno

Fax: (+4122) 9170023 - Télex: 414242 dha ch

UNIENET e-mail Dialcom 141: DHAGVA

INTERNET e-mail DHAGVA @ CGNET.COM

EARN/BITNET e-mail DHAGVA@UNICC

Emergencias Complejas

Alrededor de 2,6 millones de personas en los Estados de la ex-Yugoslavia, cientos de miles de curdos en el Iraq septentrional, más de 2 millones de personas en el Sudán meridional y cientos de miles en las zonas de Mozambique controladas por la RENAMO comparten una suerte común. Sus vidas se han visto fundamentalmente trastornadas y, en muchos casos, directamente amenazadas por la perversa interacción de la política y la pobreza. Son víctimas de lo que se ha dado en llamar "emergencias complejas".

Las emergencias complejas pueden adoptar diversas formas. Pueden ser resultado de conflictos internos o entre Estados que obligan a la población a luchar por sobrevivir y mantenerse más allá de las fronteras o en zonas más seguras de sus propios países.

A lo largo de la historia y en todo el mundo, las poblaciones se han visto desarraigadas por persecuciones, guerras o desastres naturales. Muchos de los flagelos que se abaten hoy sobre la humanidad son tan antiguos como el mundo mismo, pero, junto con las tensiones económicas y sociales y los nuevos brotes de conflictos étnicos e intercomunales, tienen ahora efectos sin precedentes. Ante estos "desastres", el hombre nunca ha sido tan fuerte y, al propio tiempo, tan vulnerable. En momentos en que ejerce un poder que jamás tuvo antes sobre su planeta y su destino, el hombre está más cerca que nunca de la autodestrucción y de la destrucción de su medio ambiente.

Nuestros tiempos se caracterizan por la escalada de la violencia. Desde el fin de la segunda guerra mundial ha habido más de 150 conflictos armados regionales que se han cobrado más de 20 millones de vidas. En la actualidad se estima que una cuarta parte de la deuda del Tercer Mundo se origina en compras de armamentos. En 1990 se calculó que desde 1945 había habido sólo 26 días de paz total en el mundo. Quien más padece de los conflictos armados contemporáneos es la población civil. Durante la primera guerra mundial, un 5 por cien de las víctimas fueron civiles, mientras que en la actualidad su número es muy a menudo superior al 75 por cien.

En todos los casos se ha podido mantener la violencia de los conflictos armados porque hay armas, porque éstas hacen gala de una tecnología aparentemente ilimitada y porque son abundantes, incluso en países donde no se cuenta ni siquiera con el mínimo necesario para sobrevivir. A fines de 1992, año en que no ha habido ni un solo día de paz en ningún lugar del mundo, debe examinarse seriamente la posibilidad de convertir la industria de los armamentos a fines pacíficos y para ello firmar acuerdos que fortalezcan la aplicación del derecho humanitario si se quiere poner fin a la "tendencia suicida" que parece imperar en el mundo de nuestros días.

Editorial DHA-News, noviembre/diciembre de 1992

Pueden ser resultado de decisiones políticas en virtud de las cuales algunos sectores de población se ven privados de su sustento y disponen de exiguos recursos para sobrevivir. Más y más, la comunidad mundial es testigo de la aparición de emergencias complejas producidas por el colapso de las estructuras tradicionales del Estado y el resurgimiento de la etnicidad y el micronacionalismo.

Cualquiera sea la causa, el hecho es que durante los dos últimos años el número de emergencias complejas en todo el mundo ha aumentado en casi 35 por cien. Con todo, lo más alarmante no es el porcentaje de aumento. Más revelador es el enorme número de vidas humanas inocentes atrapadas en estas emergencias de origen político. En Africa solamente - de Liberia al Cuerno de Africa, a